

Homenaje al Profesor Dr. Rogelio César Driollet Laspiur

A Tribute to Professor Dr. Rogelio César Driollet Laspiur (1925-2008)

**Santiago Driollet Laspiur (nieto), MD
Neurocirujano**

Rogelio César Driollet Laspiur nació en la provincia Argentina de San Juan el 3 de mayo de 1925. Hijo del Dr. Rogelio Driollet, médico partero y referente político en la provincia y de María Enoe Laspiur, maestra y propulsora del voto femenino, heredó de ellos una vocación innata por la docencia y una pasión expresada en cada actividad que se proponía realizar. Fue el mayor de dos hijos varones y conoció desde niño las penurias de la persecución política, la pérdida paterna a temprana edad y los avatares económicos por el terremoto de San Juan en 1944. Estos historiales lo marcaron, forjando en él una personalidad perseverante y resiliente que fue ejemplo tanto para sus colegas como para sus pacientes y familiares.

Estudió Medicina en la Universidad de Buenos Aires, graduándose el 25 de julio de 1949; finalizó con uno de los mejores promedios de su camada haciéndose acreedor del Diploma de Honor. Él describiría esa época de su vida como años de exigente formación junto a profesionales de la talla de los doctores Braulio Moyano y Christofredo Jakob, de los cuales fue ayudante y con quienes se formó en materia de Neuropatología y Neuroanatomía. Estos antecedentes le permitieron entrar como interno en la guardia del viejo Hospital de Clínicas, para luego continuar con su formación en Neurocirugía en el Instituto Nacional de Neurocirugía pabellón "Dr. Luis Costa Buero", donde tuvo el ejemplo de neurocirujanos de primer nivel como los doctores Ramón Carrillo, Raúl Matera, Germán Dickmann y Juan Carlos Christensen.

En 1952 recibió el título de Doctor en Medicina expedido por la Universidad Nacional de Buenos Aires, con su tesis doctoral "La arteriografía en el diagnóstico de los tumores cerebrales", la cual fue calificada como sobresaliente.

Apasionado por la neurocirugía en general, se adaptó a los cambios tecnológicos que aparecieron entre las décadas de los años '60 y '90, incorporando fácilmente el uso de microscopio quirúrgico y habituándose a la utilización de nuevas técnicas de imágenes cerebrales como la tomografía axial computada. Llegó a tener una gran experiencia en cirugía vascular, tumoral, espinal y de base de cráneo, aunque su mayor desarrollo se vio plasmado en el campo de la neurocirugía funcional.

En 1954 viajó a Freiburg, en la entonces Alemania



Prof. Dr. Driollet L. exponiendo en el XVII Congreso Nacional de la Asociación Argentina de Neurocirugía. Buenos Aires, 29-31 de mayo, 1975.

Occidental, donde trabajó con los profesores R. Hassler y T. Riechert en técnicas de cirugía estereotáctica y anatomía topográfica de los ganglios basales, y con el Profesor R. Jung en estimulación y registro de las estructuras profundas del cerebro. A su regreso, introdujo la cirugía estereotáctica en Argentina publicando en 1956 dos casos operados para el tratamiento del síndrome talámico vascular,¹ y en 1958 su experiencia de ya creciente importancia sobre palidotomía estereotáctica para la enfermedad de Parkinson.² En 1970 comunicó los resultados de la cirugía extrapiramidal en una casuística de 400 pacientes.³

Es de destacar que se mantuvo siempre actualizado en una época no globalizada. En 1956 visitó el Servicio de Neurocirugía del Hospital Sainte-Anne en París cuyo Jefe era el Prof. Marcel David, en 1959 el Instituto de Neurocirugía de Chile que se encontraba entonces bajo la Jefatura del Dr. Alfonso Asenjo, en 1961 el Servicio de Neurocirugía de la Universidad de Georgetown que tenía como Jefe al Dr. Alfred Luessenhop y el Servicio



Marco de estereotaxia de Mundinger (Fischer, Alemania) con el que realizó la mayoría de las intervenciones estereotácticas. Se puede observar el fantoma a la izquierda y el marco donde se trasladaban las coordenadas a la derecha.

de Neurocirugía de la Universidad de Temple del cual era Jefe el Prof. Dr. Spiegel. Finalmente, en 1969 visitó el Servicio de Neurocirugía de la Universidad de Nueva York cuyo jefe en ese entonces era el Prof. Dr. Ransonhoff.

Llevó a cabo una extensa labor de investigación basada en estudios anatómicos y fisiológicos de los Ganglios de la Base e Hipotálamo posterior, realizando más de 1.000 lesiones estereotácticas entre 1955 y 1971, y siendo sus "targets" utilizados el tálamo, cuerpo estriado, hipotálamo posterior y amígdala.⁴ Durante esos años trabajó con brillantes profesionales tales como el Dr. D. Outes y el Dr. J.R. Schvarcz. Se desempeñó como Jefe de la división de Neurocirugía del Hospital de Clínicas "José de San Martín" entre los años 1982 y 1990, y luego interinamente en el año 1993.

Entre sus discípulos y residentes se puede mencionar a los doctores Héctor Giocoli, Jorge Oviedo, Juan Carlos Salaberry, Ricardo Fernández Pisani, Santiago Condomi Alcorta, Luis Lemme Plaghos, Julio Antico, Gustavo Troccoli, José María Otero, Roberto Rodríguez, Patricia Ciavarelli, Fernando Libenson, Alejandro Ceciliano, Rubén Mormandi y Silvia Garbugino, entre muchos otros. A los mismos siempre les impuso un alto nivel de exigencia y ellos recordarán cómo se dirigía al realizar una corrección con el característico "escúcheme mijito". Sus alumnos, al final de su vida, fueron una fuente de gran satisfacción personal e innumerables veces he escuchado la frase: "el orgullo del maestro es que su discípulo lo supere" ante los logros de ellos.

Fundó el Servicio de Neurocirugía del Hospital Churrucá asumiendo su jefatura y trabajando con los

doctores R. Filippo, R. Fernández Pisani, J.C Salaberry y F. Guarín siendo uno de los primeros en introducir la técnica de medición de la presión intracraneana para casos de traumatismos craneoencefálicos.

Apasionado por la docencia, fue adscripto a la Cátedra de Neurocirugía de la Universidad de Buenos Aires en 1954, designado Jefe de Trabajos Prácticos entre 1957 y 1958 y luego Docente Autorizado en Neurocirugía. Desde 1971 hasta 1981 fue Profesor Ordinario Adjunto, y finalmente en 1982 asumió por concurso el cargo de Profesor Ordinario Titular de la Cátedra.

Entre otras actividades académicas fue miembro titular de la Asociación Médica Argentina (1950), miembro del Colegio Argentino de Neurocirujanos, miembro de la Asociación Argentina de Neurocirugía y participante de innumerables congresos nacionales e internacionales.

Siempre cultivó un perfil bajo, dedicado a sus pacientes, alumnos y residentes. Para describir su calidez médica podemos citar algunas palabras de uno de sus más estrechos discípulos, el Prof. Dr. Jorge Oviedo: "Carismático, cariñoso, dedicado a sus enfermos, era frecuente verlo sentado al borde de la cama, escuchando dolencias, buscando detalles o datos y signos clínicos en donde se afirmara un diagnóstico. Su espíritu vibraba ante jóvenes o ancianos. Sus pacientes lo querían por su calidez, llaneza, simplicidad y trato cordial".⁵

Otra de sus pasiones fue su familia, siendo un auténtico Pater familias que enseñaba con el ejemplo. Se casó con su compañera de toda la vida, María Teresa Breard, con la que tuvo 5 hijos, 26 nietos y 21 bisnietos (y la familia Driollet sigue creciendo).



En familia. De izquierda a derecha: Santiago Driollet L. (nieto), Prof. Dr. Rogelio Driollet L., Rogelio Driollet L. (hijo), Evangelina Driollet L. (nieta). Foto tomada en el festejo de su cumpleaños número 73.

Me es difícil hablar del “maestro de mis maestros”, quien es justamente mi abuelo paterno, a quien conocí muy bien en lo personal pero no tuve la oportunidad de conocerlo en lo profesional. Desde lo familiar puedo asegurar que fue una persona sencilla, austera, franca, transparente, cálida y amable, con un modo muy particular de educar; las cosas tenían que hacerse de una única forma, la forma correcta. Buscaba constantemente ahondar en el saber y por esto no solamente poseía conocimientos médicos, sino que también era un idóneo en materia vitivinícola y mecánica general.

Desde lo profesional lo he conocido a través de lo que ha logrado trascender de su extensa obra por medio de sus residentes, discípulos, colegas y hasta pacientes (más de una vez me ha tocado atender pacientes suyos).

Es así que me he puesto la tarea de escribir estas palabras acerca de quien ha sido un referente de la neurocirugía funcional en Argentina, un ejemplo de

médico y modelo de persona.

Rogelio Driollet Laspiur, “Rujo”, como lo llamaban sus amigos, o “Tata” sus hijos y nietos, falleció el 4 de abril del 2008 rodeado de familiares y amigos, con la paz que deja el saber que el trabajo de su vida fue bien realizado.

Referencias

1. Driollet Laspiur R. Estereotaxia (En relación a dos casos operados de síndrome talámico vascular). Anales de Neurocirugía. 1956 1:65.
2. Driollet Laspiur R., Outes D. Palidotomía estereotáctica en la enfermedad de Parkinson. Anales de Neurocirugía. 1958. I: 138.
3. Driollet Laspiur R. Estereotaxia, fisiología quirúrgica y resultados en cirugía extrapiramidal (Primera serie de 400 pacientes). Revista Therapeutica, 1970.
4. Schvarcz J, Driollet Laspiur R, Betti O, Rios E, Barboza A. Bolet. Lesiones del hipotálamo posterior en la agresividad. Asoc. Argentina Neuroc. 1968. N° 4, pp 48.
5. Oviedo J. In memoriam. Revista Argentina de Neurocirugía. 2008. Vol 22.